
石平（本报）

《枣庄晚报》日前以《城市里处处都是
“停车场”》为题，报道了市民争相买车，然而
如何停车，成了大多数有车一族头疼的问
题。于是，各种奇葩停车现象应运而生，“不
怕你没地方停，就怕你不会停”，一句话，道
出了私家车在市区的停车乱象。

城区，几乎每条街道两侧都有人行道，
根据道路宽度不同，人行道的宽度也相应有
几米到十几米不等。可如今，因机动车激
增、商铺林立，越来越多的司机为了逃避处
罚和停车方便，将机动车辆开上了人行道，
人行道俨然成了“公共停车场”；行人为了躲
避机动车，只能穿梭于“车林”之中。不仅如

此，地砖等路面设施也难逃被摧残的“厄
运”。

人行道本是专供行人通行的道路，现在
却被各类机动车占着，行人都得绕着车走。
一时间，人行道成了中心城区最大的“停车
场”，步行的市民也只能走到机动车道上了，
徒增了很多安全隐患。一则顺口溜说得很
到位——人行道？停车场？大路修得宽又
宽，大小车辆停两边。人行道上无行人，走
路只好靠中间。

人行道成停车场，除了行人不便，人行
道的地砖也很“受伤”。晴天还好，要是碰上
下雨天就麻烦了！这地砖就和“地雷”一样，
有些砖看上去好好的，但是一脚踩下去，砖
下的脏水，能溅你一身，有的市民都不知道
中了多少回“奖”了。人行道地砖经过测试，
本是足以承受人体重量的，可如今许多车主
不顾人行道地砖的“感受”，开车碾压，由于

不堪重负，城区不少人行道上的彩色砖板已
零零碎碎，成了一条条“坎坷之路”。

《中华人民共和国道路交通安全法》规
定，机动车驾驶人在城市人行道上(路沿石以
上至沿街建筑物外缘范围)，未按城市管理部
门依法施划的道路停车泊位停放车辆的行
为，以及机动车同时侵占人行道和非机动车
道(机动车道)和虽在单位管辖范围但允许社
会机动车通行的地方(包括广场、公共停车场
等用于公众通行的场所)都是违法停车行
为。也就是说，执法部门有权像在机动车道
上一样管理人行道上的违法停车。当然，在
城区正常停车位严重不足的情况下，将利用
率不高的宽畅路段开辟为停车位有其可行
之处，但应当统一规范，统一界定。既然设
置了停车位，就要从建设中按承受车辆的重
量来修建，在城市空间资源稀缺的情况下，
要通过规范合理的措施，让“人行”与“停车”

真正和谐起来。
它山之石，可以攻玉。东京是一座拥

有 1300 万人口、800 万辆机动车的特大城
市，人们上下班主要依靠公共交通，开私
家车上班的人，不是大老板就是出租车司
机。这并不是私家车少的缘故，而是由于
停车费很贵——市中心平均每小时停车费
为600日元（约合40元人民币），停上几个小
时就可以吃一顿大餐了，饭店等地方的停车
费用更高，即使是全球收入排名第五的日本
人也受不了这么高的停车费。这样一来，日
本人的私家车 1 个月里有 20 天是在“睡觉”
的。除停车费贵外，高额的燃油税也使得很
多日本人平时放弃私家车，改乘公共交通工
具。

汽车时代刚刚来到我们生活之中，等新
鲜劲儿过了之后，真该考虑考虑如何科学、
经济地开车了。

把人行道还给行人仅靠自觉还不够
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法晚

据《中国青年报》报道，记者在北京、上
海、厦门等多地走访发现，有些小学规定，
在课间10分钟休息时间里，学生除喝水上

厕所外，不能离开教室。学校此举是担心学
生课间跑跳受伤，家长索赔。但法律界专家
表示，如果学校已严格按规定履责，即便学
生受伤，学校也不必承担责任。

学校首要的责任是让孩子健康快乐成
长。

画里有话

圈养
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@新京报：14 日中午，福建省晋江市
心怡幼儿园一名大班小朋友小恒，被 2 名
女老师强行脱得只剩一条内裤，并被抱到
室外放到走廊上。经过调查，当时是午休
时间，小恒顽皮不肯睡，3 名老师一时冲
动。校方回应，涉事老师是一时冲动，已
道歉并辞职。

@央视新闻：江苏科技大学研究生张
耀笑，去年被确诊乳腺癌，不久，她的父
亲出车祸重伤，社会各界为她捐款90多万
元。目前耀笑身体逐渐恢复，但她父亲却
不幸离世。当初的善款还剩 42.6 万元，她
全部捐给学校，设立爱心基金，帮助更多
的人。为爱点赞！

@人民日报：上海浦东惠南镇的五角
世贸商城，2003 年启动，2009 年接近完
工。因地理位置、项目定位等问题，招商
受阻，目前仅一楼东北角在运营。五角世
贸商城总建筑面积50万平方米，设计与美
国五角大楼相仿，后勤服务系统能使顾客
在7分钟内步行至楼内任何地方。

@每日经济新闻：一份关于年终奖的
问卷调查显示，55.6%的受访者表示年终奖
在5000元以下，16.0%的受访者年终奖会在
5001 元—1 万元，9.3%的受访者会在 1—3
万元，3.2%的受访者表示自己的年终奖会
超过3万元。你的年终奖是多少呢？

@都市快报：15 日，北京海淀区某桥
下现全国最贵豪车车库。车库中排满了兰
博基尼、玛莎拉蒂、劳斯莱斯、宾利、路
虎、奥迪Q7等豪车，但都没有牌照，还布
满灰尘……网友说，壕的世界，我真的很
难懂。

@中国经营报：大力水手 87 岁啦！叼
着烟斗，爱着奥利弗，总跟“大胡子”布
鲁托战斗，英雄救美爱吃菠菜的“大力水
手波派”，你还记得吗？1929年的今天，他
首次在漫画中登场，“吃菠菜变大力”的
他，曾让美国菠菜销量大增。1999年,波派
和奥利弗结束 70 年的“爱情长跑”，终成
眷属。你是因为他爱上吃菠菜的吗？

微言大义

孙维国

找网站看电视聊微信，3岁娃成“手机
控”。近日，家住市中区立新小区的市民秦女
士3岁多的外孙女竟然拿着手机，打开网站，
大模大样地坐在沙发上追起电视剧来。（1月
11日《枣庄晚报》）

如今，低头玩手机的不仅是大人，许多
孩子也沦为“屏奴”。手机、平板等电子产
品对孩子的负面影响，已经真实地呈现在我
们面前——2 岁以下的孩子主要出现智力、
听力、行为等方面的发育迟缓，这些影响有些
是后天不可逆的。

不仅如此，大量事实证明，孩子一旦沉迷
于手机，将大量分散学习的兴奋点和注意力。
此外，还会影响其正常的人际交往能力，家长
和社会都应给予高度重视，否则，由此带来的

危害，将会伴随孩子一生。
鉴于此，不少国家都出台了相关法规，比

如，英国政府曾给全国所有中小学寄出一封
警示信，指出“儿童大脑16岁前一直处于发
育阶段，任何来自辐射的危险都很容易对其
造成伤害”，英国教育大臣督促所有中小学校
校长，严格限制16岁以下的学生使用移动电
话，除非遇到紧急情况；芬兰法院决定，禁止
芬兰无线通讯公司直接向青少年推销手机入
网等移动通信服务，违反这一禁令者，将被处
以最高10万欧元的罚款；早在2000年，美国
各州的学区纷纷出台措施，取缔在校学生使
用传呼机和手机，目前美国大部分学校不允
许学生使用手机；韩国法律规定，青少年手机
用户要签订一份单独合约，要求他们和父母
一起参加手机费用封顶计划，该计划控制青
少年手机用户每月使用的手机费用不能超过
一定金额。这些做法都是值得我们学习和借
鉴的。

别让孩子成“屏奴”

百姓说话

李世远

近日，我市出台《枣庄市解决城镇普通中
小学大班额问题实施方案》，按照特事特办、
综合施策、用好存量、扩大增量的原则，用两
年时间解决城镇普通中小学大班额问题。(1
月12日《枣庄晚报》)

众所周知，多年来我市不少中小学班额
达到七八十人甚至愈百人，教师超负荷“运
转”，无法顾及全体学生，导致教学质量下降；
相当数量学生不被重视，更严重影响了学生
的全面发展和创造力的培养，孩子们平等受
教育的权利受到冲击。

大班额现象的存在，究其原因，乃教育资
源分配不均所致。分配不均引发择校热，重点
学校升学率高，人满为患，弱校生员严重不
足，只会越办越糟。毋庸置疑，大班额带给教
育的将是灾难性的后果。大班额现象如果再
不改变，学生、家长、教师都将难以承受其重，
由此所产生的社会矛盾也只会越来越多。而
今政府下决心，投入大量资金，扩大教育用
地，增加教师，困难再大也会迎刃而解。

笔者相信，大班额“瘦身”后，学校布局均
衡了，资源共享公平了，教育投入和权利平等
了，孩子们就可享受更优质的教育资源了。到
那时，教师可以大显身手，大展才华，充分发
掘学生个性和潜力，教育质量将大幅度提高，
创造性人才才能被不断培养出来。

大班额“瘦身”指日可待
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刘雪松

不知是精心安排，还是时机巧合，就在
上周五沪指跌破2900点的第二天，中国证
监会官方网站发布了2016年全国证券期货
监管工作会议召开的消息，以及中国证监会
党委书记、主席肖钢在会上笑容可掬地发表
讲话的照片。消息显示，会议期间还对
2014年度稽查执法工作46个有功集体、33
名有功个人进行了表彰奖励。

肖主席的万言讲话中，对于股市的“异
常波动”也是有反思的。这段本应比金子还
贵重的反思如此表述：充分反映了我国股市
不成熟，不成熟的交易者、不完备的交易制
度、不完善的市场体系、不适应的监管制度
等，也充分暴露了证监会监管有漏洞、监管
不适应、监管不得力等问题，我们必须深刻
汲取教训，举一反三，学有所得，深化改
革，健全制度，加强监管，防范风险，促进
资本市场稳定健康发展。

这话搁10年、20年前也能通用，搁今
天却不是个味。股市都这样了，证监会还在

“学有所得”。股民数以万亿计的投资化为泡
沫，敢情只是在给证监会交学费？包括熔断

机制在内的改革，哪一次试错不是以股民的
损失换取管理层的教训？这时候，排在首位
的“不成熟”反而是交易者了，是摸不到具
体人、触不到责任者的交易制度、市场体系
和监管制度了。那么，在去年的股灾测试完
中国金融体系稳定性以及监管机构反应能力
之后，今年开盘伊始便将去年救灾的成果打
回原形，又是谁的不成熟？如同过家家一样
的熔断机制草草收场，又是谁很不成熟地丢
失了基本的底线思维？这些疑问，在证监会
的这次总结中，没有给出应有的反思，也没
有给出靠谱的措施。

主要的问题都是市场的，是股民的。也
行。股民们为之交够了学费。那么，证监会
的学费怎么交？“证监会系统和证券期货行
业的工作取得了很大成绩”又从何而来、从
何说起？

不成熟的交易者一百年后还会有，不完
备的制度和不完善的监管却还在年年讲、月
月讲，由此可见，真正不成熟的恰恰是证监
会系统和证券期货行业的专业性、责任性和
法治性。证监会的总结大会这么评判自己的
工作，其实是典型的裁判给裁判自己的一次
打分。这个分，打得没诚意，打得不专业，
也不可能打出资本市场稳定健康发展的
2016 来。证监会的工作，应该让股民来打
打分了，应该有更多的人出来交交学费了。

证监会的“学有所得”谁在买单

网言个论


